

Perspectivas con el
parque recreativo juvenil
Ahao

3

Inauguran obras y servicios
para beneplácito de los
pineros

5

Histórico resultado de la
lucha greco en Juegos
Escolares Nacionales

7

60 años de la Unión de
Periodistas de Cuba

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 22

A trabajar inspirados en el *Sí se puede*

Convocó Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido, durante la celebración del aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Unos cien trabajadores recibieron el carné que los acredita como militantes del Partido

POR Karelía Álvarez Rosell
FOTO: Yesmani Vega Ávalos

A trabajar con optimismo, inspirados en el espíritu de que *Sí se puede*, convocó Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido, durante el acto central por el aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, a conmemorarse este 26 de Julio.

En la plaza Memorial el Pínero, que volvió a agrupar a estudiantes, trabajadores y combatientes para la celebración de la histórica fecha, el dirigente partidista dijo que el bregar será largo y difícil, pero el resultado será uno solo: la victoria.

De ahí que motivados por

el Sentir Pinero por un 26 en el 24 exhortó a los pineros a laborar de manera intensa por la satisfacción de los ciudadanos, estableciendo como máxima prioridad la producción de alimentos; además de cumplir con calidad y eficiencia las producciones y los servicios.

Instó de igual manera a enfrentar abierta y decididamente los hechos de corrupción, ilegalidades, delitos y violaciones que ocurren en la sociedad; seguir embelleciendo y dignificando las comunidades, lograr la incorporación del pueblo a las tareas principales, así como a crear movimientos políticos y productivos.

Luego de referirse al complejo contexto internacional y nacional, marcado por el re-



crudamiento de las medidas imperialistas, además de las insatisfacciones y las prioridades, enfatizó que el 26 de Julio constituye una fecha de gran significación para los cubanos y en especial para los pineros.

“Por coincidencias de la historia, ese día, pero de 1896, hace 127 años, Nueva Gerona fue el escenario escogido por independentistas de esta tierra y deportados de otras para protagonizar un alzamiento que de-

mostrara la vitalidad de la llama redentora de la lucha independentista en esta Isla”.

Puntualizó que los hechos históricos constituyen hoy motor impulsor para enfrentarnos a las adversidades en aras de hacer de este terruño ese municipio de referencia que tanto reclama la máxima dirección del país.

Durante el acto, amenizado por estudiantes y artistas de la localidad, unos 100 trabajadores de distintos sectores de la socie-

dad recibieron de manos de las autoridades locales el carné que los acredita como militantes del Partido Comunista de Cuba.

En este ámbito fueron reconocidos varios colectivos laborales, personalidades y proyectos culturales, entre ellos los deportistas que participaron en los recientes Juegos Centroamericanos y del Caribe de San Salvador 2023

(Discurso íntegro en página cuatro)

Concluye *Perseverancia* su viaje inaugural de ida y retorno



POR Wiltse Javier Peña Hijuelos
FOTO: Jéssica Padrón Rodríguez

Lo esperábamos sobre las cuatro y arribó antes de las tres. El ferry *Perseverancia* concluía así, con una hora de adelanto, su primer viaje de ida y retorno, Nueva Gerona-Batabanó, con pasajeros y carga rodante.

Era su prueba de fuego, donde todos los servicios estaban al tope de sus capacidades, y los resultados fueron “...una travesía inaugural de referencia, como para recordarla siempre entre las mejores”, según nos compartieran varios miembros de su tripulación.

Entre los 430 pasajeros de este viaje, la geronense y futura bioquímica Suleidys González Reina la consideró como “muy buena. Nos dieron la posibilidad de salir, caminar, fumar al aire libre, ir al baño... En cuanto a los horarios, el chequeo comenzó a las dos de la mañana. Las guaguas partieron hacia Batabanó a eso de las tres y

media. Llegamos sobre las cinco y el barco se anticipó. Salimos para acá media hora antes. Y en el mar ganó otra media hora de tiempo; por eso arribamos con una hora de adelanto”.

En relación con el servicio gastronómico a bordo, esta joven universitaria –quien hace la misma travesía con frecuencia– considera que “hubo bastante variedad en las ofertas. Los precios todavía un poco altos, en mi criterio, pero mejor que los servicios anteriores a bordo de los catamaranes”.

La disminución del tiempo en el recorrido desde el terminal de La Habana hasta el puerto de Nueva Gerona –verdadero talón de Aquiles en esta ruta– demuestra cuánto empeño y dedicación se han puesto para mejorar los servicios y acortar el tiempo de travesía. Se trata así de brindar el mayor confort posible a los pasajeros, al nivel internacional de la moderna embarcación que este jueves concluyó su viaje inaugural de ida y retorno.

El Lawton pinero

POR Mayra Lamotte Castillo

Ese hombre alto, de recia estampa, nace en la Ciudad Indómita, en la zona de Daiquirí, pero emigra pronto hacia la capital y de uno de sus barrios adopta el seudónimo que lo acompaña de por vida.

Al repasar momentos de la trayectoria de Roberto Sánchez Bartelémy, el Capitán Lawton, se recuerda su primera visita a la Isla cuando en su condición de jefe de los escoltas acompaña al Comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán durante los días 17 y 18 de febrero de 1959.

Lawton resulta uno de los primeros en sumarse en la infructuosa búsqueda al desaparecer el Señor de la Vanguardia, a quien lo unen lazos de amistad desde la incorporación al movimiento guerrillero en la Sierra Maestra.

Luego protagoniza una de las más hermosas acciones de la guerra liberadora al participar en la columna invasora hasta Yaguajay bajo el mando del inolvidable Camilo.

Otra vez arriba al territorio pinero en 1967, al frente de la columna *Seguidores de Camilo y el Che*, y aquí echa raíces. Juan Acosta León vive al lado de su casa en el reparto José Martí (Patria), lleva 60 años en

la Isla y cuenta que Lawton tenía muchas cualidades y le dio ejemplo de abnegación y actitud ante el trabajo.

“Se dolía de los problemas de la gente, ayudaba a todo el que podía; eso sí, exigía, tocaba las tareas con las manos, discutía fuerte y luego de pasar ese momento te tiraba el brazo encima sin guardarte rencor; las misiones importantes no las delegaba en nadie.

“En una de las visitas de Fidel al Municipio, me toca la puerta a las tres de la madrugada, monto en el yipi, entramos en un campo de plantaciones de cítricos, subí a una mata y le tiraba las toronjas una a una porque no se podían golpear: eran para el Comandante en Jefe. Tras dejarme en mi vivienda lleva el saco al lugar previsto”.

Otras personas hacen la observación de que al intachable combatiente le corría por las venas su amor infinito por la Revolución y estos parajes lo cautivan al extremo de que forma su propia familia, establece su hogar en Patria y se entrega en cuerpo y alma a cada misión asumida, como dirigir las empresas de Cítricos y de Mantenimiento a Inmuebles del Poder Popular, a la cual todavía la voz popular llama “la Empresa de Lawton”.



Lawton junto a su esposa

Su pensamiento estaba puesto en cómo contribuir al impulso de los planes cítricos y de otros renglones para el bienestar del pueblo.

A pesar de los problemas de salud que le aquejan, desempeña hasta el último instante responsabilidades en la Casa de atención a familiares, combatientes, internacionalistas y mártires de la Revolución.

Unas 20 distinciones y medallas le otorgan junto a los grados de coronel de la reserva. Fallece en Ciudad de La Habana el 27 de julio de 1989, aunque en la tarja colocada en su casa aparece 1990. Los pineros jamás olvidarán a nuestro Capitán Lawton.

La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del 22 al 28 de julio)

22 de 1971: Queda inaugurada la Planta Retransmisora de Televisión por el Comandante Jesús Montané Oropesa. La obra, tarea de choque de la UJC, se construye en la cima de la Sierra de Caballos.

23 de 1976: Recorren Fidel Castro y Agostinho Neto, presidente de la República Popular de Angola, junto al Ministro de las Far Raúl Castro Ruz, la entonces Isla de Pinos, donde Fidel mostró áreas en desarrollo, escuelas en el campo y lugares históricos.

24 de 1952: Nace aquí Ricardo Alexander Ebanks Reynold, médico veterinario que sale a cumplir misión internacionalista civil a Etiopía. Mientras se encontraba en funciones de trabajo sufre un accidente que le ocasiona la muerte.

25 de 1968: Se crea en Isla de Pinos la delegación del Instituto Cubano del Libro, ubicada en el local de la librería Frank País, en la calle Martí y 26 de Nueva Gerona (donde hoy se encuentra el Banco Popular de Ahorro).

26 de 1896: Levantamiento de Nueva Gerona contra fuerzas españolas. Cae Bruno Hernández, primer mártir pinero.

27 de 1989: Fallece en la Ciudad de La Habana Roberto Sánchez Bartelémy, más conocido como Capitán Lawton.

28 de 1955: Aprueban el Decreto 3014, Reglamento sobre el funcionamiento de la Zona Franca y Turística de Isla de Pinos.

Evasión de nuestro cantor primero, Antonio Ribot y Fontseré (II y final)

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Como deportado a Isla de Pinos, Ribot y Fontseré nos trasmite que:

*Las horas de un preso son horas de infierno
Horas que no acaban, no acaban jamás;
Solo para un preso el tiempo es eterno...
¡Ver siempre la cárcel, la cárcel no más!*

Y de este infierno –regido por el comandante José María Isla– logra evadirse, junto a otros cinco expatriados, en 1838, durante la noche del 12-13 de noviembre. El comandante burlado, maldiciente en versos escritos por Ribot, apostrofa:

*Ellos son los anárquicos que osaran
Mi despotismo atroz echarme en cara
Sin advertir que en español dominio
Nunca sufre censuras el que manda.
¡Censuras! ¿Y de quién? De unos
(proscriptos
Orugas conjuradas de su Patria...
Censuras de unos míseros que pude
Oprimir sin piedad bajo mis plantas.*

Diez días duró aquella fuga, y para evadir la obstinada persecución que se desplegara contra ellos, incluso por mar, debieron internarse en la Ciénaga donde...

*Parte el bosque una laguna
Que exhala olor corrompido,
Poblada el agua de insectos
Y de color amarillo.
Allí se lavan los toros
Y se bañan los cochinos,*

*Allí nada la yaguasa,
Allí paca el cocodrilo
Y allí viven los demonios
Disfrazados de mosquitos.*

A las cansadas, el guajiro que los guiara les traslada al oeste de la isla donde “penetró en la ensenada/ un paillebot negrero” y son recogidos por la goleta *Carmencita*, la *negrera*, que comerciaba en la trata de esclavos y blasonaba de tal oprobio con su propio nombre.

Poco después va tras su estela un barco de guerra, empeñado en su captura. Esclavos y escapados son desembarcados de inmediato y la goleta, aligerada de carga, escapa a la persecución. Otra vez quedan en tierra, abandonados a la incertidumbre. Finalmente, luego de lenta agonía, son recogidos y arriban a Guanímar. Allí reciben ayuda y con esta burlan la vigilancia hasta lograr su embarque por el puerto de La Habana en la goleta norteamericana *Banne*, rumbo a Nueva Orleans, capital de Luisiana.

Meses después, vía Francia, entra Ribot y Fontseré en su catalana Barcelona. La situación política ha cambiado una vez más, y ya no es contrario al régimen en el poder, nadie le persigue. No obstante, continúa siendo el insurrecto e ineludible de siempre. Entonces publica:

*Guarda, Reina, que si acaso
Eres sorda a la verdad,
No evitarás el fracaso;
A un tiempo irán al ocaseo
El Trono y la Libertad.*

Convocatoria



La Ley 132, Ley de Organización y Funcionamiento de las Asambleas Municipales del Poder Popular y de los consejos populares, aprobada por acuerdo de la Asamblea Nacional del Poder Popular en Sesión Extraordinaria, el 20 de diciembre de 2019, en el capítulo III, sección primera, artículo 19, inciso b) atribuye a los presidentes de las Asambleas Municipales las facultades para convocar las sesiones de estas. En consecuencia con lo anterior:

CONVOCO

Para el 28 de julio, a las 9:00 a.m. en el teatro del Poder Popular, la sexta sesión ordinaria de la Asamblea Municipal del Poder Popular, correspondiente al XVIII Período de Mandato, la cual tratará entre otros asuntos: Presentación de la propuesta del Anteproyecto del Presupuesto para el 2024, los resultados alcanzados en la actividad de atención a la población al cierre del primer semestre del 2023, así como la atención a los planteamientos.

Circúlese la presente entre los delegados a la Asamblea Municipal del Poder Popular, las organizaciones políticas y de masa e invítese a los representantes de las entidades según proceda y publíquese en los medios locales de comunicación masiva para conocimiento general.

Dado en Nueva Gerona, Isla de la Juventud, a los 17 días del mes de julio de 2023, “Año 65 de la Revolución”.

Rafael Ernesto Licea Mojena
Presidente

Línea
CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antídotos, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.

Denuncia
Oportuna

“La premisa es que no se pueden permitir precios abusivos y especulativos...”

Miguel Díaz-Canel

Dirección de Inspección y Supervisión del Poder Popular (Dis): Tel. 46324436. Dirección Municipal de Finanzas y Precios: Tel. 46323192 y 46324554. Disponibles de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m.



POR Julio César Sánchez Guerra (*)

La decencia

LA INDECENCIA ahora pulula por doquier. Ha encontrado terreno fértil en la casa o en la calle. Toma cuerpo en un niño que grita una palabra obscena que choca contra la ventana del vecino temprano en la mañana; o en la señora tan mayor, que, en otra acera, repite la misma palabra que dijo el niño tan distante de la escena.

No se trata del falso puritanismo que no recoja el mensaje del verso de Guillén: *Digo yo que no soy un hombre puro*. Se trata de la decencia, el comportamiento y el civismo, la cortesía y el respeto.

Hay una violencia verbal, un irrespeto al otro, una pérdida de la medida del comportamiento social, y ese mal ha penetrado diversas zonas de la sociedad. Por allá un hombre le disputa a una mujer la entrada a la puerta de la gacela, gana la mujer y el hombre desde afuera le tira una colilla de cigarro y una palabra dura como el golpe de la puerta.

Por el pasillo del hospital dos trabajadoras conversan –pero como si gritaran– ante los pacientes que, pacientemente, esperan la hora de ser atendidos. En la consulta dos médicos hablan mal de un tercero delante del paciente, y el código de ética es letra muerta en la decencia.

En un círculo infantil hay un niño inquieto, parece que no obedece, y la auxiliar, ¿educadora?, le suelta

una palabra muy parecida a la que dijo el niño en medio de la calle en un barrio de la ciudad. Un hombre que va en un camión, al lado del chofer, grita el mismo vocablo de la auxiliar del círculo infantil, el cual atraviesa la avenida estrujando las cabezas y se instala campante en un latón de la basura.

Mientras esto sucede un estribillo reguetoneo habla de cinturita y sexo al por mayor rompiendo toda frontera entre lo público y lo privado. La letra se escucha en una gacela parecida a la otra donde un hombre tiró a una mujer la colilla de cigarro. Alguien tararea el estribillo y mueve un pie; otro protesta y el chofer cambia por otro reguetón más neutral en ofensas y pamplinas.

En esta historia no hay pura coincidencia con la realidad, ¡es la realidad! Hay palabras que no quedaron reservadas para el golpe de martillo sobre el dedo, se mezclaron con lo chabacano, lo banal y lo indecente. Un lenguaje así, con estos tipos de comportamientos, nos habla de fallas en la educación y la cultura.

Ya la escuela no es el centro referente de la formación cívica y moral; otras influencias saltan por encima de la escuela y la familia. Hay fallas educativas. Ya la mesa en el hogar no es sitio de la endocultura o transmisión de modales, se pierde el acto de compartir y transmitir. Y no son pocos los abuelos que cargan las jibas de los mandados del día, mientras los nietos duermen hasta bien tarde para luego preguntar por la comida.

Las carencias y necesidades que vive el país generan espacios de violencia de rapiña que cierran el margen a la decencia. Es cierto, una cola puede convertirse

en un viaje a la caverna, un golpe sobre la piedra para decir: “¡Esto es mío!” Pero es allí donde se manifiestan la mala educación y la indecencia, no donde se crean.

¿Qué hacer? La sociedad debe discutir en público sus fallas y carencias. La crítica debe atravesar el alma de un país y no la indiferencia ante el desparpajo del mal comportamiento. No es un problema sencillo porque las fallas en la educación y la cultura son de largo asiento, y no se modifican con una vacuna sobre el hombro que nos vuelva inmunes contra la mala educación, sino con valores que parten desde el hogar y se defienden en el espacio público. Por eso; decía Martí: *La calle es culpable cuando no educa*.

Por último, ahora que estamos en tiempo de verano y tantas personas intentan inventar unas vacaciones sorteando la lista de los precios, también en el verano se aprende junto al acto mismo de divertirse.

Se necesitan propuestas del sector privado o estatal que estimulen el buen gusto, la estética de la solidaridad, porque un gesto puede armarse de belleza. No todo se resuelve con cualquier música para llamar a bailadores y bebedores. La caja puede llenarse de billetes y la cultura sin respeto.

La esquina está repleta de basura, hace días no pasa el carro, por falta de gomas o combustible, y un objeto feo también estimula la indecencia. A veces la basura cae desde una ventanilla o rueda por el muro del malecón como una palabra que niega la limpieza de las aguas. ¡También hay basura en los comportamientos y un carrito limpiador!

El asunto es que hay que peinar el corazón para que un niño aprenda que el respeto es volver a mirar con atención, y que la belleza tiene gestos y palabras antiguas que nos ayudan a defender la luz de vivir junto a los otros.

(*) Colaborador

(Tomado de la revista digital Cubahora)

Llegar más fortalecidos y organizados



POR Gloria Morales Campanioni

POR estos días en los diferentes medios de comunicación y soportes digitales se habla de congresos de varias organizaciones, las cuales se revitalizan con nuevas ideas para enrumbar la próxima etapa de trabajo.

Los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) forman parte de ese grupo con la celebración de su X Congreso, previsto para los días 26, 27 y 28 de septiembre, aniversario 63 de la organización.

Este cónclave convocó para desde el barrio efectuar una mirada profunda y reflexionar sin triunfalismos, en aras de valorar de manera objetiva lo alcanzado, criticar las deficiencias y proponer soluciones a los problemas.

Por eso no sorprende ver en las cuadras a la familia exhortar a la unidad, incrementar el trabajo político ideológico y de prevención, sumar más jóvenes, quienes representan la continuidad de la Revolución.

Es necesario actuar con firmeza ante manifestaciones de delitos, drogas, prostitución e indisciplinas sociales, así como desarrollar la labor ideológica correspondiente como premisa para mantener la cohesión del pueblo y buscar métodos adecuados para prevenir y disminuir las ilegalidades con vigilancia y combatividad.

El proceso previo al X Congreso de los CDR ha dejado en el barrio un ambiente de trabajo, pues las 1 231 organizaciones de base cuentan con su estructura completa, apoyadas por un ejército de activistas jóvenes, muchos acabados de ingresar a esta fuerza, quienes ayudarán a fortalecer el funcionamiento.

Esa sangre juvenil ha demostrado que se puede confiar en ellos, jóvenes como José Antonio Echeverría, Julio Antonio Mella, Rubén Martínez Villena, Antonio Guiterras, la Generación del Centenario y otros protagonistas de disímiles batallas sociales y económicas suscitadas en los últimos tiempos, y otros desde su respectivo teatro de operaciones.

Por esa confianza depositada es que cada ve-

cino debe apoyarlos y de conjunto trabajar para mantener la tranquilidad ciudadana y la protección de los bienes de la comunidad, promover las donaciones de sangre, lo que nos permitió lograr una por cada 20 habitantes desde 1997.

Aún el fervor de la Asamblea Municipal X Congreso de los CDR se siente, allí quedaron definidas las prioridades del venidero período, donde resultará clave velar por el funcionamiento de los dos Destacamentos Mirando al Mar existentes, en apoyo a las Tropas Guardafronteras del Ministerio del Interior, fortalecidos con 27 miembros.

Además de mantener la integración por encima del 92 por ciento, constituir dúos autofocales para respaldar las acciones sanitarias contra el Aedes aegypti, agente transmisor de enfermedades, “enamorar” a los más de 56 000 cederistas a ser protagonistas de cuanto acontece en la comunidad, y condenar el injusto e inhumano bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos.

No faltaron en las líneas de trabajo la incorporación a los CDR a partir de los 16 años, modificar la estructura actual de las zonas y organizaciones de base, actuar con mayor intención en la selección de activistas para atender las redes sociales y fortalecer los sistemas de vigilancia revolucionaria teniendo en cuenta los modos de actuación de la contrarrevolución.

También, la labor multisectorial con otros organismos para mejorar las opciones de entretenimiento en las cuadras, la necesidad de incentivar el papel de los CDR infantiles como vía para inculcar desde edades tempranas el sentido de pertenencia con el barrio y con esta organización, nacida un 28 de septiembre de 1960 y que hoy agrupa a más de ocho millones de miembros.

Este proceso X Congreso reafirma las palabras del líder histórico de la Revolución, Fidel Castro Ruz, en 1961, en ocasión del primer aniversario de esta fuerza cederista, cuando manifestó lo vital de que en el barrio vean a los CDR como una organización amiga.



Las canchas entran en la reparación del Ahao

“(…) Conversar con la gente, pero de verdad, para saber qué piensa. No contentarse con hablar, sino también oír, aunque no agrade lo que nos digan; reconocer cuando nos equivocamos y si es el caso, decirle al otro que no tiene la razón (…)”

Raúl Castro Ruz, en la clausura del XIX Congreso de la CTC

En el *Victoria lo vio* publicado bajo la firma del colega Emilio Pérez Pérez, el diez de junio de 2023, refiere que alumnos y entrenadores de la Epef Manuel Piti Fajardo del territorio, ante la carencia de instalaciones deportivas en ese centro de la enseñanza deportiva emplean las áreas del cercano parque recreativo juvenil Ahao, en el consejo popular Sierra Caballos.

Y añade en las líneas finales: “Pero es evidente el deterioro de las canchas de baloncesto y voleibol, lo cual afecta la calidad de la preparación”.

RESPONDE LA UNIVERSIDAD

Juan Noel Meléndez Laza, rector de la Universidad Jesús Montané Oropesa en la Isla de la Juventud, ofrece la siguiente explicación:

El parque recreativo juvenil Ahao pasó a ser patrimonio de la Universidad y está prevista la reparación de todas sus instalaciones que incluyen las canchas de baloncesto y voleibol mencionadas en la sección Victoria lo vio.

Por acuerdo del Consejo de la Administración Municipal, la fuente primordial de financiamiento para acometer dicha acción constructiva será la contribución del uno por ciento al presupuesto municipal. Con tal fin, la Universidad proyectó parte de su presupuesto del 2024.

Para el disfrute y la recreación de niños, adolescentes y jóvenes, más que la Casa de la Federación Estudiantil Universitaria, el parque Ahao se convertirá también en la Casa de la Organización de Pioneros José Martí y de la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media, esta última agrupa a los alumnos de nivel medio superior.

Puede dirigir su carta a la siguiente dirección postal: Carretera La Fe km 1 ½, Nueva Gerona, o al correo electrónico: cjp228@periodicovictoria.cu

Andar todos juntos, con la mirada puesta en objetivos superiores

Afirmó Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en la Isla de la Juventud, en el acto municipal por el aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, en la plaza Memorial el Pinero este 15 de julio de 2023. A continuación, texto íntegro del discurso

Compañeros de la Presidencia Invitados Píneros

70 años de gloria y de historia nos vuelven a convocar en esta plaza, en los momentos que más la necesitamos para seguir aportando ética, patriotismo y dignidad a una juventud que tiene como paradigma la que se creció en los años '50 del pasado siglo cuando hizo suyo el sentimiento patrio, al no dejar morir al Apóstol en el año del Centenario de su natalicio.

Por esa razón y muchas otras el 26 de Julio constituye una fecha de gran significación para los cubanos y en especial para los píneros. Por coincidencias de la historia, un 26 de Julio, pero de 1896, hace ya 127 años, Nueva Gerona fue el escenario escogido por independentistas de esta tierra y deportados de otras para protagonizar un alzamiento que demostrara la vitalidad de la llama redentora de la lucha independentista en esta Isla.

No fue diferente el 26 de Julio de 1953, cuando un grupo de aguerridos muchachos, liderados por Fidel Castro, protagonizaron un hecho sin precedentes en la Historia de Cuba al asaltar los cuarteles Moncada, de Santiago de Cuba y el Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo, aprovechando, como en Isla de Pinos, la fiesta de la noche de la Santa Ana. Ellos, se propusieron lograr la toma del poder político para expulsar al tirano Fulgencio Batista. Su objetivo no fue cumplido, pero el hecho en sí fue el motor pequeño que echó a andar el motor grande en aras de la libertad de la Patria amada.

Entre los noveles combatientes destaca un pínero, quien se caracterizó por su entereza y estirpe de revolucionario cabal, quien estuviera junto al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en cada batalla librada en los más disímiles terrenos: Jesús Montané Oropesa, hijo ilustre de esta tierra, cuyo aniversario 100 de su natalicio fuera recordado recientemente por un pueblo que lo siguió y aún lo venera.

La importancia de este gran acontecimiento del 26 de Julio que cumple 70 años no solo radica en el hecho de que marcó el inicio de una nueva etapa de lucha armada contra los gobiernos corruptos y manipulados desde la Casa Blanca, sino que demostró la existencia de una generación dispuesta a darlo todo, hasta su propia vida, por alcanzar los ideales de Martí, Mella, Villena y los generales de las guerras

del '68 y del '95.

Del Moncada a Presidio Modelo en esta tierra, fragua de la Generación del Centenario, prisión fecunda que los preparó para reiniciar la lucha, involucrar en ella a miles de cubanos y lograr la amnistía política el 15 de mayo de 1955, mediante la cual fueron excarcelados para poner proa al futuro. ¡Habían ganado la primera batalla nacional! La lucha continuaba en el exilio, que los trajo de nuevo a la Patria en el Granma, de allí a la Sierra, el triunfo y después enrumbó el cumplimiento de los programas que inició la Revolución.

Compañeros y compañeras:

Los hechos históricos aquí narrados constituyen hoy nuevamente un motor impulsor, cuando el enemigo arrecia sus ataques físicos y virtuales contra Cuba para destruir nuestra Revolución y recrudece el bloqueo económico y financiero para asfixiarnos en nuestras carencias, con una crisis mundial que se acentúa y nosotros no escapamos de ella.

Múltiples problemas nos aquejan, dentro de ellos la inflación —con precios astronómicos—, el desabastecimiento de productos básicos para la alimentación, los incumplimientos de planes de siembra y producción, la poca oferta de productos provenientes de la pesca, las irregularidades en el servicio del agua —sobre todo por roturas de pozos—, las necesidades de medicamentos, las dificultades con la transportación marítima y terrestre, incumplimientos en planes y programas constructivos, la aparición de hechos que denigran la moral de algunas instituciones y personas, el débil funcionamiento de estructuras, sobre todo en la base, entre otros problemas.

Pero estas dificultades no nos van a amedrentar, aquí es donde aflora nuestra resiliencia, convertida en fortaleza y soli-

dez en el actuar cotidiano y la capacidad de adaptación ante las circunstancias, como sinónimos de esta.

Con mucho esfuerzo, sacrificio y participación del pueblo se trabaja en tareas prioritarias en el territorio, dentro de ellas:

- La siembra y producción de alimentos con el desarrollo de polos productivos en La Caoba, Mella, Westport, Capitán Lawton y Argelia-La Victoria, y me detengo en Mella, donde se han construido 13 tranques y micropresas, sobre todo para enfrentar la sequía.

- El plan de siembra de arroz, se llevó de 350 a 800 hectáreas, proyecto ambicioso por los problemas objetivos y subjetivos que enfrentan, por lo que no se puede dar un paso atrás, para poder cumplirlo.

- Se trabaja con campesinos líderes para incrementar la siembra de cultivos varios y las crías de animales.

- Se intensifica el trabajo para el desarrollo del cerdo de capa oscura como alternativa para enfrentar las carencias de carne de este.

- Se han sembrado de alevines en cuatro presas y cinco micropresas para incrementar la cría de peces.

- Se fomenta el desarrollo de los autoconsumos de las empresas como otra alternativa para los trabajadores.

- Se intensifica el trabajo en los organopónicos en busca de producciones rápidas.

- Y otras acciones que contribuyan a la solución del problema de la alimentación del pueblo.

Esa es nuestra principal necesidad, nuestra prioridad número uno y nuestro primer escenario de combate todos los días.

De igual manera, se buscan soluciones para los problemas antes mencionados:

- Se arreglan bombas rotas y se espera por la importación de cuatro nuevas.

- Se montarán dos bombas



FOTOS: Yesmani Vega Ávalos



solares para la comunidad 19 de Septiembre (41) y la Esbec 58.

- Para el transporte se pondrá en funcionamiento el ferry en los próximos días.

- Con la entrada de gomas y baterías mejorará nuestro parque de guaguas —de 16 que teníamos funcionando tendremos 32, aunque eso solo significa el 50 por ciento del total del parque de equipos (64)—.

- Se labora para incrementar nuestra generación eléctrica y evitar los molestos apagones en el verano, que son los meses complejos y de más alto consumo.

Se ha trabajado intensamente en la recreación del pueblo y son un hecho:

- La reanimación de las actividades en nuestro bulevar.

- La recuperación del Rodeo y el Malecón.

- La realización de actividades los terceros jueves de cada mes por la Feu y la Feem en el parque 15 de Mayo.

- Las tardes-noches píneras los terceros sábados.

- Las ferias los segundos sábados en Gerona y los cuartos en La Fe y La Demajagua.

- Las actividades para los niños los terceros domingos.

- La recuperación de parques infantiles y de la playa Bibijagua para el verano, entre otras actividades.

Ahora se suman el parque El Avión en el consejo popular 26 de Julio y próximamente nuestra librería Frank País en calle 39.

Pero lo hecho no nos llena de satisfacción, es solo el inicio de un largo camino que tenemos que andar todos juntos, con la mirada puesta en objetivos superiores, en todos los ámbitos y órdenes de la sociedad donde tenemos que trabajar por un Municipio que disminuya su déficit presupuestario y vuelva a ser superavitario como un día lo fue.

Compatriotas:

El 26 de Julio de 1994, nuestro General de Ejército Raúl Castro Ruz, en el acto central por la efeméride, desarrollado por primera y única vez en esta hermosa Isla, dijo y cito: "La permanente enseñanza de Fidel es que: Sí se puede, que el hombre es capaz de sobreponerse a las más duras condiciones si no desfallece su voluntad de vencer, hace una evaluación correcta de cada situación y no renuncia a sus justos y nobles principios". (fin de la cita).

Este es el momento de comprometernos ante Raúl y Díaz-Canel a trabajar de manera intensa para cumplir con lo que orientó nuestro Comandante en Jefe cuando nos dijo

y cito: "Yo creo que nosotros tenemos un deber moral mínimo, elemental, y es preguntarnos a nosotros mismos qué más podemos hacer, cada uno de nosotros dondequiera que estemos; comprometernos nosotros mismos a duplicar nuestros esfuerzos, a ser más profundos, más responsables, más serios, más consagrados, más sacrificados, más entregados a nuestra causa, a nuestra Revolución, a nuestro pueblo, más exigentes, más ejemplares en todos los sentidos. Tenemos que comprometernos a esto, y no en una tribuna o en un discurso, no; hay que sacar íntimamente estas conclusiones y comprometernos ante nuestras conciencias". (fin de la cita).

Nosotros tenemos, además, otra motivación, que es luchar con el Sentir Pínero por un 26 en el 24, lo que no es un lema, no es una consigna, es un propósito real y conlleva a:

- Materializar con hechos la voluntad de un pueblo.

- Trabajar intensamente por la satisfacción de nuestros ciudadanos.

- Cumplir con calidad y eficiencia las producciones y los servicios.

- Trabajar intensamente, partiendo de nuestras prioridades, tomando como base la producción de alimentos.

- Enfrentar abierta y decididamente los hechos de corrupción, ilegalidades, delitos y violaciones que ocurren en la sociedad.

- Seguir embelleciendo y dignificando nuestras ciudades y pueblos.

- Lograr la incorporación del pueblo a las tareas principales.

- Crear movimientos políticos y productivos.

- Y trabajar con optimismo, imbuidos en el espíritu de que Sí se puede.

Y es este sentimiento por esta Isla el que nos exhorta a desarrollar cientos de iniciativas en el camino.

La tarea es larga y difícil, el combate será duro, pero el resultado será uno solo: la victoria.

Hermanos:

Trabajemos con unidad y disciplina; nuestro pueblo es extraordinario, está y estará en todos los retos y combates. Nada ni nadie podrá doblegar el espíritu de hombres y mujeres invencibles, y esos son ustedes.

¡Vivan Fidel, Raúl y Díaz-Canel!

¡Viva la Revolución Cubana!

¡Hasta la victoria! ¡Siempre!
¡Patria o muerte! ¡Vencemos!



Inauguran obras en saludo al 26 de Julio

POR Karelia Álvarez Rosell FOTOS: Yesmani Vega Ávalos

UNA ESCOGIDA para beneficiar la hoja de tabaco quedó inaugurada en el poblado La Reforma como parte de las obras que se culminan en la Isla de la Juventud en saludo al aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, a celebrarse este 26 de Julio. Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido aquí, puntualizó la importancia del establecimiento debido a la necesidad de potenciar tanto la siembra como los rendimientos y la calidad de este cultivo tan vital para la economía nacional.

Tras recorrer las instalaciones e intercambiar con los trabajadores destacó que el centro constituyó una significativa fuente de empleo, al incorporar a más de 35 obreros, en su mayoría mujeres.

Acompañado de Rafael Ernesto Licea, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular; el intendente Adiel Morera Macías y otros directivos de la localidad, instó a hombres y mujeres a impulsar este programa y trabajar con eficiencia para revertir la situación que en estos momentos muestra la actividad.

En ocasión de la histórica fecha y del Día de los Niños, a festejarse cada tercer domingo del séptimo mes del año, se puso en funcionamiento el anhelado parque infantil El Avión, ubicado en el consejo popular 26 de Julio; aunque restan labores por terminar desde ya contribuirá al esparcimiento de quienes saben querer.



Los constructores se comprometieron ante las máximas autoridades a culminar en el menor tiempo posible la cerca, el césped, la cafetería y otros detalles para que la grey infantil pueda disfrutar más del lugar.

Otra área para el entretenimiento culminó en la comunidad en situación de vulnerabilidad La Maquinaria, ubicada en la carretera hacia el aeropuerto Rafael Cabrera, donde los pequeños y las familias agradecieron el esfuerzo y las intensas faenas de los ejecutores: Universidad de la Isla de la Juventud Jesús Montañe Oropesa y la Dependencia Interna del Poder Popular.

El dirigente partidista felicitó en ambas obras a los constructores y llamó a las familias y la comunidad a cuidar estos espacios, pues han requerido de recursos y consagración para dar respuesta a un reclamo de los pobladores.

La comitiva también asistió a la nueva sucursal del Banco

de Crédito y Comercio (Bandec), antigua Cadeca, que ya presta servicios a sus clientes para las solicitudes de créditos, en lo fundamental del sector estatal y nuevas formas de gestión, incluyendo las Cooperativas de Producción Agropecuaria y los pequeños agricultores.

Osbel Lorenzo junto a galeños cortaron la cinta en tres consultorios del médico y la familia, ubicados en los reparos Micro 2, Abel Santamaría y José Martí, para oficializar su reapertura tras ser sometidos a reparaciones en pos de mejorar el confort y la atención a los pobladores.

Hasta el Malecón llegó la comitiva, donde la Empresa Pescaisla trabajaba en un área que ya brinda servicios gastronómicos, la cual incluye un barco que hace función de restaurante para así ampliar las ofertas y opciones recreativas en este espacio que se reanima para el bien de los pineros.



ESTAMPAS desde la COMUNIDAD

POR Daniela Andrade Blanco FOTOS: Daniela Andrade y cortesía del entrevistado



Como cada año cuando arriba la etapa veraniega el combinado deportivo Pedro Buides Orihuela del poblado La Demajagua, de conjunto con la Facultad de Ciencias Pedagógicas de la Universidad de la Isla de la Juventud Jesús Montané Oropesa, regala a los adolescentes y jóvenes una propuesta variada de actividades deportivas y recreativas para su sano esparcimiento.

En esta ocasión quedó inaugurada en la cancha del Lucero del Alba la tradicional copa de voleibol, integrada por cinco equipos –uno femenino y cuatro masculinos–, con modalidades diferentes y reglas específicas, para hacer más agradables las tardes de este caluroso

mes. Dicha actividad propicia en los participantes el mejoramiento de la calidad de vida, donde se desarrollan capacidades físicas y se fortalecen valores como la amistad, la solidaridad y el compañerismo.

“Hace varios años realizamos este evento con los pocos recursos que tenemos, pero lo fundamental es brindarles a nuestros jóvenes momentos de entretenimiento, goce y que se sientan identificados con la comunidad”, afirma Pedro Otelo Moreno González, *Pucho*, como cariñosamente lo conocen, encargado por parte de la universidad de esta copa. Cuanto aquí se realiza



tiene como centro el barrio, consolidando el trabajo unido entre los organismos para satisfacer las necesidades e intereses de los distintos grupos etarios en la localidad.

De todo y para todos

A CARGO DE
Mayra Lamotte
Castillo



FRASE DE LA SEMANA



Graziella Pogolotti Jacobson

Con el alma desgarrada, ella también guardó silencio...; en la pupila de Abel anidaba el porvenir

RESPONDA USTED

Los tres primeros lectores que contestaron de forma correcta fueron: José Pupo, Idysmary Vázquez y Marcos Daniel Peñalver. El cantautor cubano Silvio Rodríguez Domínguez escribe la letra y esa mágica melodía de *Canción del Elegido* inspirado en Abel Benigno Santamaría Cuadrado, quien cae asesinado en las acciones del asalto al cuartel Moncada, en Santiago de Cuba.

Cuando el reconocido trovador compone la pieza musical había interiorizado la vida intensa del revolucionario contada de primera mano en la voz de su hermana Haydée.

LA CANCIÓN



CANCIÓN DEL ELEGIDO

Siempre que se hace una historia se habla de un viejo, de un niño o de sí, pero mi historia es difícil: no voy a hablarles de un hombre común. Haré la historia de un ser de otro mundo, de un animal de galaxia, es una historia que tiene que ver con el curso de la Vía Láctea, es una historia enterrada es sobre un ser de la nada. Nació de una tormenta en el sol de una noche, el penúltimo mes. Fue de planeta en planeta buscando agua potable, quizá buscando la vida o buscando la muerte, eso nunca se sabe. Quizá buscando siluetas o algo semejante que fuera adorable, o por lo menos querible, besable, amable. Él descubrió que las minas del rey Salomón se hallaban en el cielo y no en el África ardiente como pensaba la gente. Pero las piedras son frías y le interesaban calor y alegrías las joyas no tenían alma, solo eran espejos, colores brillantes, y, al fin, bajó hacia la guerra. ¡Perdón! Quise decir a la tierra. Supo la historia de un golpe, sintió en su cabeza cristales molidos y comprendió que la guerra era la paz del futuro. Lo más terrible se aprende enseguida y lo hermoso nos cuesta la vida. La última vez lo vi irse entre humo y metralla, contento y desnudo, iba matando canallas con su cañón de futuro.

ENTÉRATE

Daniela Keren Rivera Contino reside en calle 49 entre 46 y 50 número 4605-A, reparto 26 de Julio. Tiene una casa en alto (biplanta) con portal, cuatro cuartos, dos cocinas, tres salas, dos baños, una terraza, patio de servicio y tanque elevado. Necesita permutar por dos casas en Nueva Gerona. Llamar al 46328254 después de las dos de la tarde.

La estatua del hijo fue hecha con las partes retiradas de las estatuas de los padres, representando lo mucho que estos donan para construir la vida de su hijo.



CONSEJO UTIL



Importancia de enseñar a los niños a pronunciar bien

La pronunciación clara de los sonidos del idioma es una necesidad básica para las niñas y los niños porque contribuye al avance del lenguaje oral, la comunicación y a su desarrollo integral. No olvide que papá y mamá son el primer ejemplo de lenguaje de los hijos, ellos imitan el modo en que dicen los fonemas, sus expresiones gestuales-verbales y muletillas.

MIL IDEAS

Ingeniosas manualidades con botones



AHORRA AHORA

Por tu economía

019712 kWh

Evita el stand by

4 kWh

ONURE UNE



POR Yojamna Sánchez Ponce de León

FOTOS: Yesmani Vega y tomada de Facebook



UNIÓN DE ESCRITORES Y ARTISTAS DE CUBA

Con una programación dinámica y diversa en el verano

El Verano 2023 ha venido a ser para los miembros de la filial pinera de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) un pretexto para el reencuentro entre amigos y con el buen arte.

Una dinámica programación cultural ponen a consideración del pueblo desde el mismo día de su inauguración. Ha persistido en su presidencia, especialistas e integrantes de sus asociaciones el interés común de, aun en las actuales condiciones y dificultades objetivas, organizar, proponer y desarrollar propuestas para esta temporada vacacional, siempre abiertos a la colaboración y el apoyo al resto de las instituciones culturales.

Espacios, tertulias, conversatorios, eventos, celebración de importantes efemérides y talleres se suceden cada semana y su programación crece

en actividades para el disfrute de los diferentes grupos etarios.

Una de las acciones para no perderse es la que tendrá lugar hoy sábado 22 de julio a las 9:30 de la noche. Bajo la égida del reconocido coreógrafo, bailarín y director artístico, Premio Municipal de Danza, Julio Martín Castillo, miembro activo de la asociación de Artistas Escénicos, se rendirá homenaje a los grandes del cabaré cubano. Con su proyecto *Artesoro* y el espectáculo *Cabaré en cortinas*, Martín Castillo agasajará también a quienes han dedicado su vida aquí en la Isla de la Juventud al cabaré.

Inmersa está la Uneac en toda la dinámica sociocultural de la familia con válidos espacios habituales y desde la creatividad potenciando otros propios de este período que siempre espera a la población.

Además, este es tiempo propicio para consolidar el aporte de los creadores a la enseñanza artística y la presencia con mayor sistematicidad en los espacios culturales de lo más autóctono y valioso del arte y la literatura que se hacen en el territorio.

Ese es el espíritu de la Uneac, nutrir la espiritualidad y que su programación resulte diversa y atractiva para los distintos públicos, en especial para los niños.

Varios movimientos socioculturales se sumarán a sus actividades durante julio y agosto, donde el propósito fundamental es proporcionar una recreación sana que implique el aprendizaje desde el disfrute, esencial para mantener la salud física, mental y que contribuya al desarrollo integral de los pineros.

DEPORTE

POR Casandra Almira Maqueira

FOTOS: Gerardo Mayet y cortesía del equipo

Histórico resultado de la lucha greco escolar

Un deporte en el cual cada participante intenta derrotar a su rival con llaves y proyecciones utilizando solo la parte superior del cuerpo, es la lucha grecorromana.

El objetivo consiste en ganar el combate haciendo caer al adversario y manteniendo ambos hombros fijos sobre el tapiz o ganando por puntuación mediante la valoración de las técnicas y acciones logradas, lo cual requiere una ardua y constante preparación.



Salazar Rodríguez, uno de los entrenadores del equipo de lucha greco

ESTRATÉGICA VISIÓN DE ENTRENADOR

Nuestros jóvenes atletas dominan cada estrategia, algunos con aciertos e incertidumbres, otros con la esperanza de que el esfuerzo valdrá la pena. Y así fue, tras el obligatorio parón impuesto por la covid 19, en el 2022 se retomaron los Juegos Nacionales Escolares y en la edición del 2023 los muchachos de aquí demostraron que la greco tiene batalla por dar.

Al regreso del equipo intercambiamos con su entrenador Osiris Salazar Rodríguez: "La premisa era conquistar una medalla. Cuando iniciamos la preparación les pedí a los muchachos una colaboración: yo los entrenaba y ellos traían un buen resultado."

"Debo reconocer el trabajo desde la base —recalca, pues conoce la importancia del mismo—, con el profesor Ibrahim Griñán Cardona, entrenador en Sierra Caballos de Brian y José".

Para Salazar Rodríguez lo logrado es sinónimo de años de esfuerzo, así como del ahínco por superar barreras. "Con la pandemia —explica— ni siquiera pudieron participar en campeonatos pioneros, que eso los prepara; no obstante los niveles de práctica estuvieron al máximo. Llegado el momento no conocíamos a los rivales ni ellos a nosotros, fuimos con todo".

Mas no fue solo el tesón de este profe, el agradecimiento de los jóvenes y el mérito van también para el preparador Roberto Robert Morales.

"A pesar de las dificultades, era interés del país realizar la fiesta del deporte escolar. Cuando llegamos a Ciego de Ávila nos prestaron locales para entrenar, el primer día logramos las medallas de oro de Osiris David y bronce de Brian."

lo quería en ningún deporte", según nos contó su mamá Kenia Casamayor, orgullosa de que su retoño esté seleccionado ahora para el Panamericano de esa categoría, previsto para noviembre.

Hace unos tres meses Salazar Rodríguez presta servicio en la Escuela de Iniciación Deportiva en el Municipio debido al déficit de personal técnico, él reconoce que el deporte no se hace solo con deseo, sino que requiere de una infraestructura, encuentros previos, topes y otros.

"Fuimos a Ciego con las experiencias y disciplina. Competimos en las divisiones por kilogramos de 35, 38, 47, 59, 66 y 73; no así en las de 32, 42, 53 y en más de 73; en la categoría de 13 a 15 años. Ahora tenemos unos diez atletas aspirantes, muy buenos, así que podemos decir que el territorio está en un momento de eferescencia. De ellos esperen buenos resultados", resaltó.

Cada uno con su historia y expresión de orgullo en el rostro, y atentos al posible llamado de la Comisión Nacional para que el resto participe en la magna cita panamericana; a la vez que se alistan para la edición 60 de los escolares con un mayor cupo de participantes en el 2024.

DEL TOPE ANHELADO Y LA VICTORIA

Los hermanos Osiris David y Caleb Salazar Casamayor, Evián Reina Zambrana, José Rodríguez García, Brian Navarro Rodríguez y Leandro Lorenzo Arias conformaron la delegación, y aunque no se les da mucho hablar, pudimos conocer algunas de sus impresiones y trayectoria.

"Somos amantes de la lucha greco, con enormes deseos de entrenar, superarnos y llegar lejos", así nos transmitió Brian, capitán del conjunto masculino y ganador de una medalla de bronce tras varios años lejos de la acción. "Primero fueron los dos años de pandemia y luego enfermé con dengue. ¡Imagínese! ¿Que el capitán no participara ni ganara algo? ¡Qué va, eso no podía ser!", expresó sonriente tras la meta superada.

A Osiris David, quien incursionó en la modalidad mientras cursaba el 4to. grado, "su papá no



Brian, a la izquierda, y Osiris David, medallistas de bronce y oro, respectivamente



Osiris Salazar junto a cinco de sus seis pupilos

Breve del Arte

Verdadero despertar de la plástica pinera se aprecia por estos días en la principal galería de arte, la Martha Machado, con la exposición colectiva *El Arte de Pertenecer* abierta al público hasta mediados de agosto.

"Esa vibra no se sentía hace muchísimo tiempo en este pequeño espacio", decía en su página de Facebook Yerisel García Ferrer, presidenta del Consejo Municipal de las Artes Plásticas, y no deja de tener razón; en la muestra convergen en armonía técnicas, colores, texturas, talento



y las diferentes miradas y modos de hacer de los creadores, autores de las obras. Unos permanecen en el territorio, otros no, pero su quehacer aún puede apreciarse en muestras como esta, concebida gracias al trabajo en conjunto de especialistas y artistas. La pérdida de la

academia de artes plásticas Wifredo Lam y el éxodo han mellado hondo en la presencia en galerías y otros espacios donde por años la gustada manifestación del arte fue protagonista, mas *El Arte de Pertenecer* da la certeza de que, como ave fénix, renace y para bien.

Otorgan Distinción *Por la Educación Cubana*



Otorgan Distinción *Por la Educación Cubana* a siete docentes pineros

TEXTO y FOTOS: Casandra Almira Maqueira

La Distinción *Por la Educación Cubana*, alta condecoración que otorga el Ministerio de Educación en Cuba, la recibieron varios educadores durante el acto de cierre del período lectivo 2022-2023 de la educación general en la Isla de la Juventud.

El honroso estímulo fue entregado de manos de Nuris Peña Rodríguez, directora municipal de Educación, a Rosario García Ladrón de Guevara, Zaida Valeria Barrios Martorell, Daneyvi Barzaga Rodríguez, Henry Verdecia Molina, Arianna Cintra Olivero, Yoendri José Díaz Mesa y Annia Abella Sivila, quienes han dedicado 20 años o más al desarrollo y crecimiento de la hermosa obra de educar.

La ocasión fue propicia para entregar reconocimiento a Niurka Mendoza Sala y Rita Fonseca Peña, del Instituto Politécnico Agropecuario (Ipa) Amistad Cuba-Corea; y a Tomás Orozco García y Ricardo Almira Díaz, de la Dirección General de Educación; todos trabajadores destacados por la calidad de su desempeño en diferentes puestos de servicios.

“Sabemos que muchos continuarán en la tarea de educar para seguir aportando a las nuevas generaciones toda su experiencia en función de la calidad de la educación pinera”, expresó Peña Rodríguez al ser estimulados un grupo de jubilados.

Onidia Matos Leiva, Belkis Chirino Hernández, Carmen Ortega Elías, Jesús Manuel Tabares San Jorge y Vicente Borrel Simmons se despidieron de manera oficial de sus puestos a la vez que presentaron a sus respectivas reservas. Su valiosa labor durante la mayor parte de su vida fue reconocida



Un grupo de profesores se jubilan con éxito en el sector educacional

La honrosa condecoración fue concedida a docentes destacados, en acto de cierre del curso 2022-2023

en frente de directores de los más de 80 planteles escolares del territorio.

En otro momento resaltaron a educadores ejemplares de diferentes enseñanzas: la educadora de círculos infantiles Teresa Ferro Hernández; el maestro de primaria Karel Rodríguez Batista; la maestra Nalvia Pérez Jiménez, de la escuela especial José Martí; el profesor Ángel Alfonso Andino, del IPVCE América Lavadí; la profesora Belkis López Ballart, del politécnico Fe del Valle; y el profesor Yroel Nieblas Pérez, de la escuela de idiomas Eduardo Pérez.

Como en años anteriores, no fue este un curso escolar típico, pues requirió, además, del esfuerzo incondicional de los claustros. Nuris Peña, al hacer las conclusiones durante un acto realizado en el Ipa, felicitó a los docentes pineros, al tiempo que destacó las principales acciones y metas con las que estarán comprometidos el venidero año lectivo 2023-2024.



Diego Rodríguez mereció la Moneda Conmemorativa 60 Aniversario de la Upec y el Premio Periódico Patria

Celebró el gremio pinero Aniversario 60 de la Upec

En esta ocasión fue otorgada la Moneda Conmemorativa 60 Aniversario de la Upec y concedido el Premio Periódico Patria

POR Casandra Almira Maqueira

FOTO: Gerardo Mayet Cruz

La Moneda Conmemorativa 60 Aniversario de la Upec fue otorgada a seis destacados profesionales del periodismo en la Isla de la Juventud, a propósito de la sexta década de creación de la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), fundada el 15 de julio de 1963.

Acreeedores de esta distinción fueron Dagoberto Consuegra Fernández, Eloy López Jay, Diego Rodríguez Molina, Mayra Lamotte Castillo, Jorge Chales Urquiza y Ernesto Medina Rodríguez, fundador; todos con un relevante desempeño en cargos de dirección y en las redacciones.

Durante la ceremonia de agasajo a los profesionales de la prensa pinera, la Sociedad Cultural José Martí entregó el Premio Periódico Patria —uno de los más prestigiosos que concede esa institución— al veterano periodista Diego Rodríguez Molina, de manos del presidente de la Sociedad aquí, Antonio Suárez Rodríguez.

Asimismo, recibieron reconocimiento Yuliet Pérez Calaña, Ana Esther Zulueta, Roberto Díaz Martorell, Gerardo Mayet Cruz, Miguel Pagarizábal Dámaso, Miriam Castillo Llorca, Noel Otaño Reyes, Gloria Morales Campanioni, Karel Álvarez Rosell, Niurka Morales Bernal, Yoel Pozo Osorio, Ruffo Hernández Smith y Doris Cairo Abreu, afiliados que destacan por su contribución a la consolidación del sistema de medios públicos y mantienen, además, estrecha

relación con el funcionamiento de la organización.

Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Municipal del Partido aquí, al dirigirse al auditorio expresó que “realmente la prensa juega un rol fundamental en cuanto hagamos; nosotros no podemos nunca pensar que podemos avanzar si la prensa nuestra no critica, o no saca el trabajo oportuno, o no hace por lo menos un señalamiento a determinados temas. Y aunque las personas siguen mucho las redes sociales, cuando hay un acontecimiento importante busca a los medios, y dice: ‘Sí, es verdad, lo dijo la radio, o la televisión, o el periódico’, porque confían en ellos”.

La celebración por los 60 años de creada la organización estuvo precedida por un programa de actividades entre las que destacaron juegos de softbol, homenajes, encuentros con jubilados del gremio, entre otras acciones previas al XI Congreso de la Upec, previsto a celebrarse en noviembre del año en curso.

Al acto de celebración, con lugar en la sede de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), asistieron también Rafael Ernesto Licea Mojena, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular; Dianelys Labrador González, vicepresidenta de la Upec aquí; otros cuadros de organizaciones políticas y de masa, así como directores de los medios de prensa locales, corresponsales e invitados.

INFORMAN SOBRE LA CANASTA FAMILIAR NORMADA

POR Karelía Álvarez Rosell

A partir de las disponibilidades existentes en el país se asume la canasta familiar normada correspondiente a julio y realizan esfuerzos para garantizar su completamiento en el transcurso del mes.

En cuanto a algunas inquietudes respecto a los productos de aseo Danay Vega Andarcio, viceintendente del Consejo de la Administración Municipal (Cam), informó que teniendo en cuenta la situación con las materias primas en la industria se mantiene la distribución controlada.

Precisó que el jabón de tocador se entrega por composición de núcleos, similar el de lavar, pero este último será de forma bimestral (junio-julio); sin embargo, está asegurado el producto para los pacientes del programa de postrados e

incontinentes, a los niños menores de dos años y las personas en situación de vulnerabilidad.

Agregó que la distribución de la crema dental y el detergente líquido serán según criterio del Cam a partir de los inventarios existentes.

La directiva puntualizó que, debido al incremento del precio mayorista de la mortadela, motivado al aumento de las materias primas, en lo fundamental la harina y el MDM, a partir de ahora este producto tendrá un valor ascendente a los 25 pesos la libra.

Agregó que las entidades encargadas aseguran el picadillo previsto para niños, no así el destinado para las dietas médicas, como tampoco el pollo, incluyendo el consignado para la población; al respecto, precisó, se continuará informando a los consumidores por los canales de comunicación pertinentes.

VICTORIA

FUNDADO EL 20 DE FEBRERO DE 1967

ISSN 0864-33851

Impreso en la UEB Gráfica de La Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868

Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.



pvictoria_isla



Periódico Victoria Isla



@Victoria_Isla



Periódico Victoria Isla de la Juventud



@Periódico Victoria

Director: Gerardo Mayet. **J' de Información:** Diego Rodríguez. **J' de Redacción:** Niurka Morales. **Diseñadores:** Emilio Pérez y Osmany Castro. **Correctora:** Yunaisy Castellanos.

